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考入清华的学子，无疑是同龄人中的佼佼者。他们能够进入清华园，体现了清华怎样的

选才标准？他们成功圆梦的背后又有着怎样的精彩故事？是什么样的学习习惯和生活经历让

他们脱颖而出？我们按照考生籍贯，分期编选了各地部分优秀考生的成长、成才故事，希望

能为广大中学生和即将面临高考选择的同学们提供生动的借鉴。

顶你上清华

我毕业于大连二十四中。学

校的生活之中我力求精彩，喜欢

在生活中寻找丰富的体验。高一

时参与学生会工作，在幕后台前

全情投入。平日里也热心于社团

活动，比如在模拟联合国和文学

社中都曾积极参与。然而即使投

入了如此多的精力，我在平日也能保持比较好的成绩。

这对于一个参与竞赛学习的学生颇具挑战。我的秘诀是

不把大量的时间花在题海之中，而是注重理解与总结，

让看似琐碎的知识融会贯通。这样方能运用自如。

我从高一开始学习物理竞赛，这对于我是一个机

遇与风险并存的道路。在物理竞赛的学习之中，我努

力做到踏实稳健，不好高骛远。尽管竞赛中很多地方

需要过人的机敏与犀利独到的思维，我依然坚信一个

扎实的基本功才是准确率的保障。另一方面，浓厚的

兴趣是我不竭的动力。竞赛学习过程中我有幸与一个

高水平的团队同行：优秀的老师、同学为了同一个目

标共同奋斗。在这样的氛围中，我视竞赛为一个充满

乐趣的过程，最终幸运地获得全国一等奖，并以此被

保送至清华大学建筑学专业。

清华大学一直是我最坚定的选择。以前我向往清华

沉静、严谨的气质，如今我正享受其中。这里最打动我

的是清华人的专注，因为只有摒弃浮躁才能终成大器。

每一个追求卓越之人都会在这里圆梦，这里是不凡者的

归属地，而更为非凡的旅程亦将从这里开始。

张昊天：不把大量时间花在题海中

辽宁省

王景玉：印象深刻的清华保送生面试

王景玉，辽宁省数学竞赛一等奖获得者，2012年

被保送至清华大学能源动力系统及自动化专业。比较

“另类”的是，王景玉并没参加过奥赛班，而是在数

学方面“自学成才”的。

王景玉从小就喜欢读科普类的书，对数学很感兴

趣。考入一中后，数学老师在讲课时经常渗透一些奥数

方面的知识，这引起了王景玉浓厚的兴趣，于是他决定

自学奥数。他买了数学奥赛辅导书，课下一有时间就自

己钻研。2011年，王景玉顺利通过了校内选拔赛，获得

参赛资格，并在数学竞赛中获得全省一等奖的好成绩。

对于当下学生学习奥数热的现象，王景玉有自己

的看法。他觉得不管学不学奥数，基础知识都很重

要，要扎实掌握，只有“地基”打牢了，建筑才能

稳。同学们应根据自己的情况，量力而行，学有余力

的同学可以钻研其他方面的知识，开拓视野。

2011年底，王景玉获得了保

送清华大学的资格，参加了清华

的保送生测试。王景玉介绍，测

试分笔试和面试。笔试科目考查

了数学、语文、物理、化学、英

语等科目，试题题型与奥赛题类似，题量大，题目难，

有些知识是他未曾学过的。而面试环节让王景玉领教到

了知名高校出题的高明之处。“评委首先问了我一些专

业知识方面的问题，之后说，很遗憾，你没通过这次笔

试，现在给你1分钟时间做最后的陈述。”王景玉说，

当时他就蒙了，还以为真的没有通过考试。他回答说，

尽管这次没有通过考试，但还可以参加清华大学自主招

生考试，获得到清华就读的机会；如果自主招生没成

功，还有高考……王景玉觉得这样的考题很灵活，考查

了学生心理等多方面的综合素质和处理问题的能力。
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郑泽林：看题多于做题

顶你上清华

白若琦：不死读书的女孩
白若琦，毕业于东北育才学校

超常教育实验部，曾获“沈阳市文

明学生”称号，担任学习部部长、

班长。2012年以高考裸分690分的

成绩考入清华大学建筑学专业。

作为超常教育实验部的学生，

白若琦的学习历程和一般孩子不一样，她的小学和

初中比其他孩子少两年，因此，她也比其他孩子提

前两年参加高考。白若琦说，自己从来不是死读书的

学生，也不是学习狂，还从来没补过课，但她很讲究

学习方法，这让她学得不是特别累。对于自己独特的

方法，白若琦说，关键要培养兴趣，哪怕是不感兴趣

的科目，也要通过自我暗示等方法，积极调整心态。

以“物理”这一科为例，白若琦是这样“自我暗示”

的：物理老师一直强调说，物理是一门自然哲学，物

理中的很多定理都很和谐，很美。于是，白若琦在学

物理时就往这“美好”的方面去想、去发现，后来便

慢慢培养出了兴趣。

白若琦的父母都从事科研工作，平时工作很忙。

和许多孩子的娇生惯养不同，父母从小便培养白若琦

的独立性，四五岁时便让她自己洗衣服。上初中后，

父母经常不在家，白若琦的很多事情都自己安排。除

了做饭外，家里的家务活也几乎都是她完成的。

“去年发挥失常，但我顶住了压力，现在终于圆

梦，进入了清华大学……”提到成绩，这个身高1.8

米、腼腆的小伙子掩饰不住开心。2012年，鞍山市理

科考生颜廷越取得了702分的好成绩，如愿进入清华。

颜廷越坦言，去年考第一科数学的时候，因时间

比较紧张，收卷后他忘了最后一道10分的大题是否涂

卡了。“当天晚上就没怎么睡好觉，总想这事，第二

天考理综影响了发挥，考完试我就知道没发挥出平时

的水平。”成绩出来后，他因差了20分没有考上钟爱

的清华大学，只收到了天津一所大学的录取通知书。

他说，最开始他想考清华只是因为觉得清华是最好

的大学，其他的并不了解，当他2011年参加清华的自主

招生考试并参观了清华后，了解了这所学校的文化和历

史，坚定了要考这所学校的信念。当时他和父母商量，

希望复读一年。最终家人尊重了他的意愿。

颜廷越表示，他确实做了很多的题，但他反对题

海战术，他认为考生一定要知道自己的强弱项，不要

把时间浪费在提升空间小的科目上，另外三轮复习一

定要好好把握，第一轮需要将知识点全部记牢，第

二三轮需加强难度加深印象。

颜廷越报了环境工程专业，研究治理污染、节能

减排，希望以后能为环保出一份力。

（摘编自《华商晨报》、《鞍山日报》）

颜廷越：复读一年 圆梦清华

辽宁省

在2011年第28届全国中学生

物理竞赛决赛中，郑泽林以全国

第38名的好成绩获得了物理竞赛

金牌。成绩公布后，清华和北大

同时向他抛出橄榄枝，两校任其

挑选，不用参加高考就可被提前

录取。最后郑泽林选择了清华大

学的电子信息科学类专业。

在郑泽林17年的成长表上，

留下一串耀眼的光辉：小学四年级获全市奥数赛第一

名，初一获第十二届“华杯赛”全国总决赛铜牌，围

棋、军棋、五子棋样样皆通。小时候，他的父母给他

报名参加奥数班，刚学不久，他就产生了浓厚的兴

趣。用郑泽林的话说，当时就觉得每一道奥数题都像

是一个故事，而答案就像是故事的结局，吸引着他不

停地想去探究。

从小学到初中，虽然经常参加数学比赛，但郑泽

林不偏科。由于学习成绩优秀，读完初二的郑泽林直

接跳到初四，并在中考时以优异的成绩考入鞍山一

中，参加了学校的物理奥赛班。

郑泽林的物理成绩出类拔萃，谈及学习经验，郑泽

林说他的秘诀在于各学科以预习为主，以复习为辅，牢

牢掌握好基础知识，循序渐进地拔高。郑泽林说，平

时学习时间紧张，所以他看题多于做题，遇到一些新

颖的题型会第一时间找出来，多看几遍找出类似题型

的解题规律，这样可以达到事半功倍的效果。
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是否补过课、上过辅导班？学习有啥秘诀？

张泽鹏：物理不太好，专项补了一下。秘诀就是在学

习中找到快乐，感兴趣，遇到难题，突然想出来，一

定能找到快乐。还有个秘诀就是一定要听老师的话，

而且家长不要对孩子有特别严格的要求，给孩子自由

的空间，孩子可能发挥更好。

韩杨泰衍：没补过。秘诀就是跟住老师，主要是自

学，往深了挖。

刘佳鹏：没补过。没什么秘诀，学习环境的影响挺重要。

白若琦：我从来不是死读书的学生，也不是学习狂，

从来没补过课。

张昊全：没补过课，没啥秘诀，都是正常学习，效率

高很重要。

　

备考中，压力大吗？想过放弃吗？

张泽鹏：压力不是很大。压力都是自己给自己的，父

母、老师都没给自己太大压力。

韩杨泰衍：有自主招生，清华降20分，压力不是特别大。

刘佳鹏：有一点压力。老师引导自己，给自己一些心

理暗示，放松心态。

白若琦：压力有，但从没想过放弃，整个过程还是比

较从容的，可能与我性格有关。

张昊全：压力还可以，就是正常学习，也没想太多，

考这么高分都没想到。

　　

在学习上，有什么话想对学弟学妹们说？

张泽鹏：希望他们能合理安排时间，不要一门心思都放

在学习上，体会生活，在生活中找到学习的共通点。

韩杨泰衍：希望珍惜时间，一切来得及，希望他们要

有信心。

刘佳鹏：天道酬勤，想学习好还是靠努力。

白若琦：对于学习方法，关键要培养兴趣，哪怕是不感

兴趣的科目，也要通过自我暗示等方法，积极调整心态。

张昊全：要把老师留的作业全部写完，然后有时间才

看其他的课外习题。

　　

最大的爱好是什么？

张泽鹏：看电视，还有打篮球。

韩杨泰衍：打羽毛球。备考的时候我每天都坚持锻炼

30分钟左右，兴趣爱好没有被耽误。

刘佳鹏：打篮球。高考结束后想好好玩一玩。

白若琦：爱好很多，小时候参加过各种艺术培训班，

喜欢就去学，不喜欢就不学了，唱歌、跳舞啥都玩。

张昊全：运动，跑步。

　　　　

是学生干部吗？平时经常组织或参加活动吗？

张泽鹏：是班级的学习委员。平时组织同学去讲题，

同学之间讲题的方法可能更有效。

韩杨泰衍：学校学生会主席。经常组织或参加各种活

动，觉得这些活动很必要，虽然和学习有冲突，但会

尽量把耽误的时间找回来。

刘佳鹏：社团联合会外联部部长。平时经常活动，高

中不只是学习，培养合作意识，增加些阅历。

白若琦：担任学习部部长、班长。经常组织活动，没

觉得影响学习。

张昊全：学习委员。作为班干部一定是经常参加和组

织活动的，这对个人的组织能力、社交能力都是一种

锻炼，学生如果有机会应该多参加。

　　

上大学后会恋爱吗？你对恋爱有什么看法？

张泽鹏：我觉得谈恋爱很正常，大学也不能放松，谈

恋爱不能耽误学习，大一时就谈完恋爱，之后学习就

不会太分心了。

韩杨泰衍：我不会谈恋爱，也得请教父母，他们会给

我很好的建议。

刘佳鹏：很难回答，我觉得这是很正常的事情，做事

要考虑很多方面，考虑结果，考虑责任。

白若琦：我还小，我是超常教育实验班的学生，我才16岁！

张昊全：谈恋爱，还没想过呢，顺其自然吧！

（摘编自《华商晨报》）

顶你上清华

辽宁省

辽宁省超600分高考考生同题问答

姓名 报考院校 毕业学校

张泽鹏 清华大学 东北育才学校科学高中部

韩杨泰衍 清华大学 辽宁省实验中学 

刘佳鹏 清华大学 东北育才学校高中部

白若琦 清华大学 东北育才学校超常教育实验部

张昊全 清华大学 东北育才学校高中部　

参与同题问答的超600分考生
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